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ставит серьезные задачи  
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9 ноября 2022 года в Москве прошло очное заседание Почетного жюри просвети-

тельской Премии «Знание» 2022 года, на котором государственные деятели, лидеры 

бизнеса и общественных организаций, а также выдающиеся деятели науки, культуры 

и искусства определили лучших просветителей и просветительские проекты в 12 но-

минациях. Среди членов почетного жюри – заместитель руководителя Администрации 

Президента Российской Федерации – пресс-секретарь Президента Российской Федера-

ции Дмитрий Песков, министр науки и высшего образования Российской Федерации 

Валерий Фальков, министр просвещения Российской Федерации Сергей Кравцов, 

полномочный представитель Президента России в ЦФО Игорь Щеголев. 

В числе финалистов просветительской Премии «Знание» – 2022 в номинации «За 

просветительскую деятельность в вузах и ссузах» выступил заместитель директора 

Ивановского филиала Института управления, профессор кафедры истории и культу-

рологии ИГХТУ, главный редактор научного журнала «На пути к гражданскому об-

ществу» Алексей Федотов. 

Корреспондент «БМ-24» задал ему несколько вопросов: 

 

Алексей Александрович, насколько просветительская деятельность совместима с 

работой преподавателя высшей школы? 

Мне кажется, что не только совместима, но просветительская деятельность в вузе 

– это и просветительская деятельность в стране и в мире. Она может принимать фор-

мы, внешне не связанные с учебным процессом. Профессор в моем понимании – это не 

только работа со студентами и аспирантами. 

 

А о каких направлениях Вашей работы в сфере просвещения Вы говорили в своем 

выступлении перед Почетным жюри конкурса? 

Обозначил журнал «На пути к гражданскому обществу», научно- и общественно-

просветительские телепередачи на Ивановском общественном телевидении и литера-

туру, как триаду моей просветительской деятельности в высшей школе. 

 

Интересное название у журнала… 

С 2011 года я выпускаю журнал «На пути к гражданскому обществу». Считаю, 

что убрать мнимые противоречия между понятиями гражданского общества и госу-

дарства – важная просветительская задача. Даже немецкие философы писали о том, 

что государство выросло из гражданского общества. Но они писали об этом, по сути, в 

негативном ключе. А ведь можно развить мысль о том, что подлинное гражданское 

общество – это объединение ответственных людей, которые думают и о своих обязан-
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ностях, а не только о правах, умеют мыслить шире частных меркантильных интере-

сов. Осмысление этого термина имеет большое значение сегодня. В формировании со-

держания журнала активно участвуют вузовские преподаватели, аспиранты и маги-

странты из разных регионов России и Республики Беларусь. 

 

Что за передачи Вы готовите? 

В 2019-2021 годах на Ивановском общественном телевидении было подготовлено 

свыше 70 выпусков авторской научно-просветительской программы «Просто о слож-

ном». Гостями студии были ученые из Иваново, Москвы, Костромы, из Германии; 

доктора и кандидаты наук. Среди них ректоры, проректоры, заведующие кафедрами, 

профессора и доценты разных вузов, ученые, занимающиеся другими видами деятель-

ности, пенсионеры. Программы были посвящены химии, физике, математике, исто-

рии, философии, педагогике, философии, культурологии, медицине, психологии, тео-

логии, биологии.  Передача «Просто о сложном», продолжая традиции, заложенные в 

советской программе «Очевидное и невероятное», уже оказалась востребована теми, 

кого волнуют проблемы популяризации науки; благодаря распространению в сети ин-

тернет, ее смотрят не только в Ивановской области, но и в других регионах Российской 

Федерации и за рубежом. Она стала площадкой, на которой могут публично выступить 

со своим видением современного состояния науки практически любые состоявшиеся 

ученые Ивановского региона, принимают участие ученые и из других регионов и даже 

стран (Германия).  Пробуждение интереса к науке, ее популяризация имеет большое 

нравственное значение. 

В 2021-2022 на Ивановском общественном телевидении было подготовлено около 

50 общественно-просветительских передач «Экспертное мнение». Участники передач – 

государственные и общественные деятели, ученые. В настоящее время начат выпуск 

научно-просветительской программы «Уроки правды», посвященной истории. 

Важность выпуска телепередач на Ивановском общественном телевидении (их 

вышло уже свыше 120) обусловлена для меня не только их содержанием, но и тем, что 

это площадка, на которой многие ученые, вузовские преподаватели могут «выйти из-за 

кафедры» к более широкой аудитории. Гости передач очень разные – от 20 до 90 лет, у 

них разные опыт, взгляды, и это тем более интересно. 

 

Вы назвали еще литературу. Как она связана с просвещением? 

Самым прямым образом. Не бывает «чистого» искусства, любое произведение ис-

кусства несет какой-то информационный заряд, который оказывает воздействие на то-

го, кто с ним соприкасается. К сожалению, в последние годы у нас фактически пропа-

гандировались художественные произведения, негативно влияющие на читателей. В 

то же время литература может иметь большое просветительское значение – многое 

здесь зависит от тех, кто принимает решение, что тиражировать. 

Мне с детства хотелось стать писателем. И я им стал, но уже после того, как стал 

доктором наук.  И отпечаток, связанный с работой в высшей школе, – он есть на моем 

художественном творчестве. Возможно, для определенных групп читателей это делает 

его более интересным. Мои повести переведены на восемь языков, выходили в москов-

ских издательствах и известных литературных журналах.  Литературный сайт посети-

ли около 90 тысяч читателей из 115 стран. Много творческих встреч я провел в вузах 

России и Беларуси. И это тоже важное просветительское направление. 

 

Почему для Вас важно участие в просветительской Премии «Знание»? 

Сегодня мы стоим перед многими вызовами, мир меняется у нас на глазах. И вот 

эта жизнь внутри живой истории – она ставит серьезные задачи и в просветительской 

сфере. Российское общество «Знание» сегодня уверенно движется к тому, чтобы вер-
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нуть тот высокий авторитет, который был у Общества «Знание» в советское время. 

Участие в просветительской Премии «Знание» дало мне возможность рассказать о тех 

просветительских проектах, которыми я занимаюсь, Почетному жюри премии, в кото-

рое входят заместители руководителя Администрации Президента Российской Феде-

рации, федеральные министры, другие видные государственные и общественные дея-

тели. Это очень важный и ценный опыт для меня, за получение которого я благодарен 

организаторам премии. Одновременно – это и привлечение внимания к проектам, ко-

торые я реализую, что важно для любого человека, который трудится в сфере просве-

щения. 

 Беседовал Иван Боков 
©Федотов А.А., 2022 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


